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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Contagios de Covid-19 aumentan, pero no las muertes 
Mayo registra repunte en casos, que expertos consideran la entrada a la quinta ola de la 
pandemia; piden a la población no caer en pánico 

 
Médicos rechazan la mitad de las vacantes 
Se postularon seis mil 963 para 14 mil 323 puestos 

 
Litiga Aeroméxico favoritismo al AIFA 
Impugna tope de 49 vuelos por hora 

 
Insta México cuatro “líneas de contención” de migrantes hacia EU 
Plan conjunto. Sedena, Marina y Guardia Nacional crean muros en Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y 
frontera norte con 28 mil elementos; informes del Ejército en mesas de seguridad 

 
EU; Listos, 3 mil 200 mdd para el plan migratorio en CA 
Confía AMLO en que Biden frene chantajes de grupos extremistas 

 
Apuntan al alza las manufacturas 
INEGI. Indicador oportuno del sector sugiere un reporte de 5.6 anual en abril 

 
Banco Mundial recorta pronóstico de PIB para México de 2.1 a 1.7% 
“Inciden la inflación, política monetaria y conflicto bélico” 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Formaliza gobierno plan de seguridad social para periodistas 
independientes  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/07/politica/formaliza-gobierno-programa-de-
seguridad-social-para-periodistas-independientes/ 
Ciudad de México. El gobierno federal formalizó hoy su programa para dar 
cobertura médica y seguridad social a los periodistas que trabajan de 
manera independiente y carecen de estas prestaciones, según dio a 
conocer el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas durante la 
conferencia de prensa diaria. Según la propuesta del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se pretende canalizar el 25 por ciento del 
presupuesto federal de publicidad anual para este efecto. 
 

‘Misión cumplida’: Mario Delgado a Andrés Manuel López 
Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mision-cumplida-mario-delgado-a-andres-
manuel-lopez-obrador/1519607 
A través de su cuenta de Twitter, Mario Delgado, presidente nacional de 
Morena publicó ayer una foto con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la frase "Misión Cumplida" en alusión al triunfo de Morena en las 
elecciones para gobernador en cuatro estados de la República. 
En la misma publicación, Delgado escribió "Morena Crece...y lo que falta", 
está última frase haciendo referencia a la contienda por la presidencia y las 
elecciones del 2024. El lunes pasado también a través de la misma red social, 
Delgado expuso en un claro mensaje a la oposición "No hay tiro”, lo que hay 
es un tiradero en la oposición. Es muy conmovedor ver la forma tan 
optimista de celebrar sus derrotas". 
 
Llega Ebrard a EU; reitera buena relación bilateral  
https://www.reforma.com/llega-ebrard-a-eu-reitera-buena-relacion-bilateral/ar2416278 
El Canciller Marcelo Ebrard llegó a Los Ángeles para participar en la Cumbre 
de las Américas en sustitución del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quien decidió no asistir debido a que Estados Unidos no invitó a 
todos los países del Continente.  
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A su llegada, el Canciller afirmó que la relación con el Presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, es buena; descartó una eventual "contracumbre" 
encabezada por Argentina; y pidió que los apoyos estadounidenses a 
Centroamérica se hagan de manera directa, como ha planteado México. 
 
Llevará más tiempo recuperación económica  
https://www.reforma.com/llevara-mas-tiempo-recuperacion-economica/ar2415985?v=4 
La economía de México no está en una situación ideal y le está costando 
trabajo alcanzar la recuperación ante la magnitud de la crisis del Covid-19, 
por lo que se necesitará "más espacio", admitió la Secretaría de Hacienda. 
"Es una economía que no diría yo que está en una situación ideal para una 
gran crisis como la que tuvimos en 2020. Nos ha costado trabajo alcanzar el 
nivel prepandemia por la fuerte caída que tuvimos en 2020 y después la falta 
de cadena de suministro en las industrias, que son las que más rápido 
responden a las caídas del PIB en la etapa de recuperación. 
 
Médicos rechazan la mitad de las vacantes; se postularon seis 
mil 963 para 14 mil 323 puestos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/medicos-rechazan-la-mitad-de-las-vacantes-se-
postularon-seis-mil-963-para-14-mil-323 
De 14 mil 323 plazas para especialistas médicos ofrecidas por el sector 
público de salud, hubo seis mil 963 postulaciones, por lo que 51.3% se quedó 
vacante. Los institutos nacionales de investigación tuvieron la mayor 
cantidad de solicitudes, seguidos por Pemex, IMSS, Insabi, IMSS Bienestar y 
el ISSSTE, informó Zoé Robledo, director del IMSS. 
Detalló que hubo una sobredemanda de plazas en entidades del centro del 
país con grandes ciudades, como Jalisco, Guanajuato, Querétaro, Nuevo 
León, Aguascalientes y CDMX. 
 
Lozoya pagó sólo el adeudo fiscal de 2.6 mdp con el SAT  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/lozoya-pago-solo-el-adeudo-fiscal-de-26-mdp-
con-el-sat 
El exdirector general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya Austin, 
pagó el adeudo fiscal de 2.6 millones de pesos que debía a las autoridades 
hacendarias. Los abogados de la familia Lozoya Austin, Miguel Ontiveros y 
Alonso y Alejandro Rojas manifestaron la decisión del exdirector de Pemex 
de reparar el daño en los casos Odebrecht y Agro Nitrogenados, conforme 
a lo solicitado por las autoridades. 
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Expertos: quinta ola empezó en mayo; piden no caer en pánico  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-quinta-ola-empezo-en-mayo-piden-no-
caer-en-panico 
Ante el aumento de contagios de Covid-19 reportado durante las últimas 
semanas por la Secretaría de Salud (Ssa), académicos y expertos aseguran 
que desde los primeros días de mayo pasado México entró a la quinta ola 
del virus que, de acuerdo con cifras oficiales, ya dejó más de 324 mil muertes. 
Sin embargo, piden no caer en pánico. Consultados por EL UNIVERSAL, 
especialistas aseguran que el alza de contagios obedece a la relajación de 
las medidas sanitarias por parte de los ciudadanos, por lo que piden al 
gobierno federal lanzar campañas para el uso correcto de cubrebocas, 
principalmente en lugares cerrados, y vacunar a los menores de edad. 
 
SAT aprovecha constancia fiscal para cobrar adeudos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-aprovecha-constancia-fiscal-para-cobrar-
adeudos 
El reclamo de adeudos por omitir el pago de impuestos por ingresos no 
reportados hace años, así como el cobro de multas por incumplir con la 
declaración anual, está siendo aprovechado por el fisco en medio de los 
trámites de actualización de la constancia de situación fiscal.  
Se encontraron con esa sorpresa los trabajadores que solicitan el 
documento para que su patrón pueda timbrar (certificar) la nómina 
correctamente bajo la versión 4.0 de la factura electrónica, así como 
también contribuyentes que necesitan la constancia para facturar y deducir 
gastos con el nuevo esquema. 
 
Litiga Aeroméxico favoritismo al AIFA  
https://www.reforma.com/litiga-aeromexico-favoritismo-al-aifa/ar2416348?v=2 
Ciudad de México. - Aeroméxico impugnó ante un juez la reducción de 61 a 
49 operaciones por hora en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) para la temporada de invierno, misma que fue ordenada tras 
la apertura del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La 
disposición implicaría que las aerolíneas operen más vuelos, pero sólo desde 
el AIFA, donde hasta ahora se tienen en promedio 12 vuelos al día. El 
Gobierno federal presiona para llevar más vuelos a la nueva terminal aérea. 
Además de sacar del AICM los vuelos de carga y vuelos chárter, se planteó a 
las aerolíneas abrir nuevas rutas comerciales desde el AIFA. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-quinta-ola-empezo-en-mayo-piden-no-caer-en-panico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-quinta-ola-empezo-en-mayo-piden-no-caer-en-panico
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-aprovecha-constancia-fiscal-para-cobrar-adeudos
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-aprovecha-constancia-fiscal-para-cobrar-adeudos
https://www.reforma.com/litiga-aeromexico-favoritismo-al-aifa/ar2416348?v=2


 

 

 

 
Va por México sólo ha ganado 2 de 15 gubernaturas que ha 
disputado  
https://www.milenio.com/politica/mexico-ganado-2-15-gubernaturas-disputado 
La Alianza Va por México, integrada por PRI, PAN y PRD, ha competido unida 
en los dos últimos años por 15 gubernaturas, de las cuales solo ha ganado 
dos: Aguascalientes y Durango. En los comicios de 2021 fueron juntos en 
Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Michoacán, Nayarit, 
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas, pero no ganaron en 
ninguna entidad. Este año contendieron unidos en Aguascalientes, 
Durango, Hidalgo y Tamaulipas. Al presentarse a las urnas por vez primera 
como coalición en 2021, Va por México fue contra Morena y sus aliados en 11 
entidades, sin lograr un solo triunfo.  
 
México instala 4 líneas de contención a migrantes  
https://www.milenio.com/estados/mexico-instala-4-lineas-contencion-migrantes 
Las fuerzas armadas mexicanas desplegaron a casi 30 mil elementos del 
Ejército, Marina y Guardia Nacional para frenar las olas migratorias que 
vienen de Centroamérica con personas que buscan llegar a Estados Unidos, 
mediante “cuatro líneas de contención” establecidas en distintos puntos de 
territorio nacional. De acuerdo a informes de la Secretaría de la Defensa 
Nacional presentada en las mesas de seguridad del gobierno federal, las 
cuatro líneas se encuentran establecidas en Oaxaca, Puebla, Tlaxcala y la 
última se halla en la frontera norte. En total, 28 mil elementos militares 
integran cada una de esas líneas defensivas.  
 
Cuba, presente en la “Cumbre de algunas de las Américas”  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/07/mundo/cuba-presente-en-la-cumbre-de-
algunas-de-las-americas/ 
Nueva York. En el segundo día de la Cumbre de las Américas, el gobierno 
anfitrión finalmente presentó una lista de participantes donde se revela que 
se espera un total de 23 jefes de Estado para cuando el presidente Joe Biden 
presida la ceremonia inaugural este miércoles en Los Ángeles, mientras que 
Cuba sigue entre los países más presentes a pesar de su ausencia.  
La ceremonia inaugural está programada para la tarde del miércoles con lo 
cual arrancará el programa de plenarias y reuniones entre los mandatarios 
invitados o sus representantes que continuará hasta el viernes. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/uif-y-la-investigacion-
pena-nieto 
Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a Pablo Gómez, 
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), que informe si existe 
una investigación en contra del expresidente Enrique Peña Nieto (PRI). “Yo 
no tengo información sobre eso. Puede ser que tenga los datos o en el 
tiempo que estuvo Santiago Nieto haya hecho una investigación. No la 
conocía, pero es muy sencillo, es cosa de pedirle a Pablo Gómez que nos 
diga si existe esa investigación”. Nos hacen ver que solo es cosa de hacer 
memoria. Hace dos años, Santiago Nieto, entonces al frente de la UIF reveló 
a EL UNIVERSAL que investigan a los expresidentes Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto por el caso de los sobornos por parte de Odebrecht. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-08/op227978 
AL REVISAR con detalle los números del proceso electoral del domingo 
pasado, se puede ver que la diferencia entre el PRI y Morena es nomás el 
membrete. Porque el crecimiento exponencial que tuvieron en algunos 
estados los morenistas, como en Quintana Roo, es proporcional al desplome 
que sufrieron los tricolores. 
POR EJEMPLO, en Hidalgo el priismo se desfondó ante la imposición de 
Carolina Viggiano desde el CEN tricolor. Tan es así que no sólo Omar Fayad 
le volteó la espalda, sino también buena parte de la estructura priista, 
aquella que controlan ex gobernadores como Miguel Osorio Chong. 
TAMBIÉN en Oaxaca hubo una clara mudanza del priismo al morenismo, 
encabezada por el propio Alejandro Murat, que seguramente ya hasta debe 
tener su credencial firmada por Mario Delgado. De ahí que hablar de 
Morena como el PRI 4.0 no es tan descabellado. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1397 
Que mientras el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, 
urgió a iniciar el debate de la reforma electoral una vez pasado el “calor” 
correspondiente en seis estados, el priista Rubén Moreira, presidente de la 
Junta de Coordinación Política, descartó en términos reales un periodo 
extraordinario para abordar la iniciativa del Ejecutivo y si acaso se convoca 
al pleno antes del 1 de septiembre, será para atender resoluciones y 
mandatos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El país de “aquí no pasa nada”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-pais-de-aqui-no-pasa-
nada 
“No hay ningún problema, no hubo ningún problema”, dijo el presidente 
López Obrador después de que un grupo armado con fusiles AK-47 detuvo 
a un convoy de periodistas que seguía su gira por Sinaloa. Entonces, si no 
hay muertos, está bien que civiles armados detengan a la prensa. Aquí no 
pasa nada. Sobre la jornada electoral, el lunes, tras una tupida lista de 
denuncias por compra de votos y reparto de despensas, dijo: “no dudo el 
que hayan repartido despensas y dinero, pero nada que ver con lo que había 
anteriormente”. Entonces, si se viola la ley electoral no importa, con que sea 
menos que antes ya está bien. Aquí no pasa nada. 
 
Mario Maldonado 
El desplome de Accendo y sus socios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-desplome-de-accendo-y-
sus-socios 
La orden surgió desde la Secretaría de Hacienda el 28 de septiembre de 2021 
y, de inmediato, se ejecutaron las instrucciones para cancelar la licencia y 
hacer oficial la intervención de Banco Accendo en la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores, que llevaba Juan Pablo Graf. También se dio la orden 
de congelar, desde la UIF, las cuentas de su director, Francisco Javier Reyes 
de la Campa, y de sus hermanos Oscar y Luis Ricardo. El regulador financiero 
era ya un desastre, por lo que Rogelio Ramírez de la O decidió dar un 
manotazo sobre la mesa. 
 
Salvador García Soto 
El juego de Dante y el descarte de Samuel  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-juego-de-dante-y-el-
descarte-de-samuel 
A Dante Delgado se le pueden criticar muchas cosas, pero no que no tenga 
clara la estrategia política con la que ha logrado posicionar a Movimiento 
Ciudadano como una de las fuerzas políticas emergentes de mayor 
crecimiento en el escenario político nacional.  
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El exgobernador veracruzano, formado en el viejo sistema político priista, 
que lo impulsó y luego lo traicionó al acusarlo y llevarlo a la cárcel por una 
venganza política, aprendió bien que en el juego político no siempre es de 
sumas y restas. 
 
Héctor de Mauleón 
Lágrimas y corridos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/lagrimas-y-corridos 
La tarde del 3 de junio pasado la policía localizó una camioneta Wrangler de 
color rojo, sin placas, en la comunidad de Agua Blanca, en Ciudad Hidalgo, 
Michoacán. La unidad, cubierta de hojas de pino ―una señal de que llevaba 
varios días abandonada―, ostentaba en el cristal trasero la leyenda: “Sr. 100”. 
“Sr. 100” es una de las claves del jefe de plaza de la Familia Michoacana 
Medardo Hernández Vera, conocido como Lalo Mantecas. Reportes de 
inteligencia lo ubican como el encargado de manejar el cultivo y la cosecha 
de enervantes en la sierra de Nanchititla, y como jefe operativo de la Familia 
Michoacana en una extensa región que abarca Tejupilco, Luvianos, Valle de 
Bravo, Zacazonapan, Oztoloapan, Santo Tomás de los Plátanos, Ixtapan del 
Oro, Donato Guerra, Amanalco, Villa Victoria y Villa de Allende. 
 
Sergio Sarmiento 
AMLO y las dictaduras  
https://www.reforma.com/amlo-y-las-dictaduras-2022-06-08/op227980 
"Vamos a ser respetuosos de todos los gobiernos y de todos los pueblos del 
mundo siempre". Andrés Manuel López Obrador 
No es que el Presidente defienda las dictaduras, escribió el secretario 
Marcelo Ebrard en un artículo en Excélsior. La decisión de no acudir a la 
Cumbre de las Américas "va más allá de defender o tomar partido por 
Caracas, La Habana y Managua frente a Washington. El gobierno de López 
Obrador -un demócrata incuestionable- no reniega del régimen 
democrático y de respeto a los derechos humanos del que es el principal 
artífice en su fuero doméstico... Lo que está haciendo México es recuperar 
su mejor tradición de política exterior, aquella que pondera el respeto al 
derecho internacional y cuya piedra angular es la defensa del no 
intervencionismo". 
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Carlos Marín 
Gran lección de Xiaoping y Ana María  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gran-leccion-de-
xiaoping-y-ana-maria 
Anoche se transmitió en MILENIO Tv la segunda y última parte de la charla 
con mi compañera de páginas Ana María Olabuenaga (autora de la columna 
Bala de terciopelo), quien la semana pasada se ocupó de la plaga de ratones 
y la importancia de que los gatos hagan su trabajo. Retomamos el 
contenido de su texto por las elecciones del domingo, las promesas de los 
candidatos y sus recetas partidistas para lo único que a la población le 
importa: que los gobiernos acaben con la plaga de ratones.  
 
Joaquín López-Dóriga 
Que ya no me expliquen, es él  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/que-ya-no-me-
expliquen-es-el 
Cuidado cuando la fuerza pueda más que la razón. Florestán  
Hay momentos en que la razón no me da cuando veo los fallos del gobierno 
del presidente López Obrador y su éxito en reconocimiento, arriba de 60 por 
ciento, y en resultados electorales cuando acaba de ganar cuatro de seis 
elecciones estatales, ya tiene 22 gobiernos en cuatro años. Acabó con 
estancias infantiles, refugios para mujeres, escuelas de tiempo completo, 
promoción turística, apoyo a empresarios en la crisis, el Fonden, el NAIM, 
recortó plazas, más el medio millón de muertos por el covid, la negativa a 
vacunar a menores, el desabastecimiento de medicinas, más los 123 mil 
homicidios dolosos, 32 mil desapariciones y 3 mil 386 feminicidios en su 
gobierno; el aumento de 4 millones de mexicanos en pobreza, la falta de 
crecimiento económico, por debajo de 2018, y lo que usted, lector, quiera 
añadir, y que aún mantenga esas cuotas de reconocimiento con visos claros 
de que su candidato presidencial gane en 2024.  
 
Enrique Quintana 
Si no cambia la oposición, ganará Morena fácilmente el 2024  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/08/si-no-cambia-la-
oposicion-ganara-morena-facilmente-el-2024/ 
Dentro de 1 año y 360 días se realizarán las próximas elecciones 
presidenciales. Además, falta solo un año y tres meses para que comience 
formalmente ese proceso electoral federal.  
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Pero, Morena va a comenzar este domingo 12 de junio en Toluca los trabajos 
de organización para el proceso de 2024. 
Este hecho ilustra la ventaja que hoy tiene. 
La carrera por la Presidencia de la República hay que verla como un 
maratón, que ya comenzó hace bastante tiempo. 
Y aunque en esa carrera faltan aún muchos kilómetros, hay pocas dudas de 
que la ventaja la tiene hoy el partido en el poder. 
 
Darío Celis 
El Gobierno también rescatará Birmex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/08/el-gobierno-tambien-
rescatara-birmex/ 
BIRMEX, LA EMPRESA gubernamental sobre la que descansa aún la 
estrategia de distribución de medicamentos y producción de vacunas 
esenciales para la población infantil, está zozobrando. 
La compañía, que se constituyó como un organismo con autonomía 
jurídica, financiera y administrativa el 11 de marzo de 1999, enfrenta hoy una 
minusvalía que llega casi a los mil millones de pesos. 
Su mal manejo no solo refleja un quebranto de alrededor de 2 mil millones 
de pesos por la fallida compra de anticoagulantes y sedantes entre 
diciembre de 2020 y marzo de 2021, insumos que no se pudieron colocar. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Se equivocó López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/08/se-equivoco-
lopez-obrador/ 
Primero, como se dice, lo primero: justificar su ausencia en la Cumbre de las 
Américas porque excluir tres dictaduras es una política obsoleta 
“intervencionista”, es un chiste que se cuenta solo. En el mismo monólogo 
donde el presidente Andrés Manuel López Obrador acusó al gobierno del 
presidente Joe Biden y a senadores demócratas y republicanos de ello, se 
entrometió en la política interna de Estados Unidos con amenazas 
electorales veladas. Su inasistencia fue vista como un “golpe” por los 
principales diarios estadounidenses, cuyo desdén (The Washington Post y 
Los Angeles Times) reduce las expectativas de restablecer la influencia de la 
Casa Blanca en el hemisferio, y mina el deseo de López Obrador de ser visto 
como un líder en la región (The New York Times). 
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Martha Anaya 
Monreal se descarta  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/8/monreal-se-descarta-411719.html 
Ricardo Monreal se descartó ayer de la candidatura presidencial… ¡pero no 
de Morena!, así que no se preocupen sus seguidores, ni brinden aún sus 
malquerientes. 
El descarte del senador zacatecano fue acerca de encabezar la coalición 
opositora PRI-PAN-PRD, incluso si ésta incluye a Movimiento Ciudadano, 
como él asegura que ocurrirá llegado el momento. 
Conversando con reporteros en el Senado, el coordinador de los legisladores 
morenos dijo que esa posibilidad “ni siquiera ha pasado por la mente de 
ellos ni por la mente mía”. Cosa poco creíble, pero bueno. 
¿Si lo invitaran?, le insistieron. “No, no va a ocurrir eso, ellos tienen 
candidatos de sobra”, repuso. Y se metió en la boca del lobo porque 
entonces le cuestionaron el quiénes. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Firma Merino Campos convenio para otorgar seguridad jurídica 
a escuelas y centros de salud  
https://tabasco.gob.mx/noticias/firma-merino-campos-convenio-para-otorgar-seguridad-
juridica-escuelas-y-centros-de-salud 
Tabasco. - Para regularizar predios de propiedad social, en los que se 
encuentran escuelas de todos los niveles y centros de salud, y cuenten con 
seguridad jurídica en la tenencia de la tierra, así como recursos para su 
rehabilitación o modernización, el gobernador Carlos Manuel Merino 
Campos firmó un convenio de colaboración con la Procuraduría Agraria 
Federal. Al signar el convenio con el Procurador Agrario Federal, Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, destacó que la firma de documento es un 
esfuerzo conjunto para reafirmar el compromiso que tienen las autoridades 
federales y estatales, y brindar bienestar y atender las necesidades de los 
ciudadanos. 
 
Se otorga certeza y seguridad a instalaciones educativas  
https://tabasco.gob.mx/se-otorga-certeza-y-seguridad-instalaciones-educativas 
Tabasco. - La secretaria de Educación, Egla Cornelio Landero, atestiguó la 
firma de convenio de colaboración entre el Gobierno del Estado de Tabasco 
y la Procuraduría Agraria (PA), con el cual se dará certeza jurídica a las 
instalaciones educativas y de salud, ubicadas en comunidades y bajo 
ocupación del Gobierno. La firma de este convenio fue presidida por el 
gobernador Carlos Manuel Merino Campos, quien resaltó que con ello se da 
certeza y seguridad a instalaciones educativas y de salud, que serán 
regularizadas conforme a derecho. “Este convenio está anclado en la visión 
y voluntad de la Procuraduría Agraria y las secretarías de Educación y Salud, 
generando sinergias para atender las necesidades de los ciudadanos”, 
puntualizó en presencia del Procurador Agrario Federal, Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón; de la titular de la SETAB, Egla Cornelio Landero, 
de la secretaria de Salud, Silvia Guillermina Roldán Fernández, de la 
Coordinadora General de Asuntos Jurídicos, Karla Cantoral Domínguez y la 
Representante de la Procuraduría Agraria en el estado de Tabasco.   
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Firman convenio entre el gobierno de Tabasco y la 
Procuraduría Federal Agraria  
https://www.diariopresente.mx/tabasco/firman-convenio-entre-el-gobierno-de-tabasco-y-
la-procuraduria-federal-agraria/335563 
Tabasco. - En estos momentos, se lleva a cabo en Palacio de gobierno la 
firma de convenio entre el gobierno de Tabasco y la Procuraduría Federal 
Agraria; evento que es presidido por el gobernador, Carlos Manuel Merino 
Campos, quien es acompañado por el procurador federal Luis Rafael 
Hernández Palacios Mirón, el Secretario de gobierno Guillermo Arturo del 
Rivero León, el Secretario de Finanzas Luis Romeo Gurría Gurría así como la 
secretaria de Educación, Egla Cornelio Landero, el magistrado Presidente 
del Tribunal Superior de Justicia Enrique Priego Oropeza y demás 
personalidades del gabinete del estado. Al hacer el uso de la Palabra , el 
titular del poder ejecutivo del estado, Carlos Manuel Merino Campos 
expresó que esta firma de convenio es un esfuerzo conjunto para reafirmar 
el compromiso que tenemos entre autoridades, brindando bienestar a los 
ciudadanos. "Nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, nos ha 
convocado a construir un país, cuidando las riquezas y velando por las 
necesidades del pueblo". 
 
No todas las dependencias estatales están situadas en áreas 
regularizadas  
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/no-todas-las-dependencias-estatales-
estan-situadas-en-areas-regularizadas-8399586.html 
Tabasco. - El titular de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios, 
destacó que no todas las dependencias estatales están situadas en áreas 
regularizadas, pero el mayor problema se encuentra en instalaciones de 
escuelas y unidades del sector salud. Lo anterior, no obstante que en 
Tabasco están regularizados el 96 por ciento de los 809 núcleos agrarios 
existentes. Aunque solamente el 4 por ciento ha adoptado el dominio pleno, 
es decir la cercanía al desarrollo urbano. "La regularización en general es un 
proceso muy importante llevado a cabo en Tabasco, pero no todas las 
superficies ocupadas por dependencias del gobierno del estado se 
encuentran en las áreas regularizadas", afirmó. 
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Aprueba el Congreso reformas para garantizar a las y los 
guerrerenses el derecho a vivienda digna y decorosa  
https://www.periodicoelguerrero.com/2022/06/07/aprueba-el-congreso-reformas-para-
garantizar-a-las-y-los-guerrerenses-el-derecho-a-vivienda-digna-y-decorosa/ 
Guerrero. - La LXIII Legislatura al Congreso del Estado aprobó reformas a la 
Ley de Vivienda para garantizar el derecho a una vivienda digna y decorosa 
en favor de las y los guerrerenses. Al fundamentar el dictamen a nombre de 
la Comisión de Vivienda, el diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón destacó 
que la entidad tiene un déficit de más de 3 mil viviendas, de acuerdo con el 
censo del Inegi 2020, lo que hace necesario que se integre una política 
estatal en la materia, con acciones coordinadas que faciliten el acceso a una 
vida digna y decorosa. Además, refirió que Guerrero es el segundo estado 
de la República en tener mayor porcentaje de hacinamiento en viviendas, 
con el 20 por ciento; es decir, que la mayoría de la población no cuenta con 
el espacio suficiente para vivir, aunado a que las viviendas tienen una gran 
deficiencia en cuanto a materiales de construcción y otros elementos 
básicos. Asimismo, dijo que en un reciente estudio de Mujeres por el Acceso 
a la Tierra presentado por la SEDATU y la Procuraduría Agraria, se expone 
que en las mujeres recae la fuerza laboral del campo, quienes no sólo 
proveen gran parte de lo que la tierra produce, sino que mantienen en 
funcionamiento los predios que son abandonados por sus propietarios 
debido a la migración y el desplazamiento forzado. Ante esto, la legisladora 
invitó a que dentro de la agenda ambiental del estado se contemple la labor 
que realizan las mujeres en este ámbito. 
 
La fortaleza del pueblo Wixárika  
https://piedepagina.mx/la-fortaleza-del-pueblo-wixarika/ 
El mismo día que Oscar Hernández, comisariado de bienes comunales de 
San Sebastián tocó y no le abrieron la puerta mariana de Palacio Nacional, 
en territorio wixárika se reunieron autoridades tradicionales, comunales, 
ejidales, municipales, espirituales, de los pueblos Wixárika (huichol), Naayeri 
(cora), ‘Odam (tepehuano) para acordar un nuevo Plan de Justicia 
gubernamental. Personal del gobierno federal ha ido a las comunidades 
wixaritari desde marzo del 2022, después de una reunión de autoridades 
tradicionales con el presidente AMLO (incluída la de San Sebastián) en 
donde se comprometió a velar por los territorios sagrados. Instruyó al 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) a elaborar un plan  
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regional para el pueblo Wixárika de Jalisco, Zacatecas, Durango, Nayarit y 
San Luis Potosí, al cual después, sumaron al pueblo Naayeri y al pueblo 
‘Odam. La tierra, el territorio, el agua, la cultura, los lugares sagrados, son los 
temas que están en el centro, de acuerdo con la información oficial. 
La decisión de hacer la caravana surgió de la omisión de todas las instancias, 
inmediatas, locales, federales, agrarias o municipales. Fue en una reunión 
de puros líderes wixaritari de San Sebastián y Tuxpan, que llegaron a 
acuerdos, propuestas y las dieron a conocer en marzo a las comunidades en 
asamblea. La protesta sería en febrero, pero vinieron las fiestas sagradas y la 
semana santa. La asamblea lo aprobó.  
Quienes estuvieron en la gestión para entrar a Palacio Nacional fueron 
Josefina Bravo Rangel, titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos 
Indígenas de México, y Luis Hernández Palacios, Procurador Agrario. No era 
un asunto de consignas sino de autoridades wixáritari exigiendo hacer valer 
la ejecución de una orden judicial. 
 
Wixárikas y el compromiso presidencial de justicia  
https://www.jornada.com.mx/004/v7.0/imagenes/heading-opinion-trans.png 
En la resistencia histórica de los pueblos indígenas frente al despojo de sus 
territorios, encontramos momentos de triunfo frente al Estado, cuyos 
destinos futuros no siempre tienen desenlaces consolidados de logro de 
justicia. Sin embargo, valoran los pasos adelante que logran dar, por la 
sencilla razón de que, en general, suceden como producto de su lucha, en 
la cual suelen pagar costos altos. Como sabemos, está en curso la modalidad 
de intervención oficial hacia los pueblos indígenas denominada planes de 
justicia. Ya habrá ocasión de analizar su contexto y contenido, también en 
sus mecanismos de representatividad... Por lo pronto interesa destacar un 
proceso que se hermanaría con la justicia, pero por decisión de sus actores 
y con buenas razones y agravios rechazaron la intervención de Sedatu e INPI 
y no aceptaron su inclusión en el modelo de los llamados planes. 
Se trata del que se ha generado de manera autónoma, a raíz de la Caravana 
de la dignidad y conciencia wixárika, iniciada el pasado 25 de abril, 
encabezada por autoridades y comuneros, en un recorrido a pie de más de 
900 kilómetros, con altísimas temperaturas durante 32 días, desde las 
comunidades de San Sebastián Teponahuaxtlan y Tuxpan, en Jalisco, con la 
finalidad de llegar a la Ciudad de México y dialogar, en Palacio Nacional, con 
el Presidente de la República, para exponerle que, a pesar de contar con  
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resoluciones judiciales que les reconocen sus derechos frente al despojo 
motivado por la ocupación arbitraria e ilegal de un grupo de ganaderos 
mestizos, no se han ejecutado las mismas por lo que sigue pendiente la 
restitución de más de 11 mil hectáreas de sus territorios. Tratándose de los 
wixaritaris su ritualidad los acompaña, en especial en eventos que les son 
significativos. Su abogado Carlos González explicó que el tramo de siete 
horas de caminata de la caravana, desde La Marquesa a la Ciudad de México, 
lo hicieron en ayunas y sin tomar agua; después, efectuaron una ceremonia 
en el cerro del Tepeyac antes de llegar al Zócalo, donde permanecieron tres 
días antes de ser recibidos en Palacio Nacional. Es icónica la fotografía que 
publicó en primera plana La Jornada, donde el comisario ejidal tocó en la 
Puerta Mariana y gritó: ¡Abre, Andrés! (28/5/22). En una decisión política sin 
precedente desde el cardenismo, el presidente López Obrador recibió a las 
autoridades agrarias wixaritaris: comisariado de bienes comunales, el 
tesorero, el consejo de vigilancia el lunes 30 de mayo y tras escucharles y 
enterado previamente a través del Procurador Agrario, firmó el 
compromiso sobre justicia ante el júbilo de los wixaritaris. Regresaron con 
ello a sus comunidades donde festejaron que el magno esfuerzo valió la 
pena. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 08/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654512&fecha=08/06/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el Juicio Agrario 819/94, relativo a la dotación 
de tierras, promovido por campesinos del poblado Lorenzo Azúa Torres, 
Municipio de Pajapan, Estado de Veracruz. 
 
Conanp, 22 años de conservar el capital natural de México  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/conanp-22-anos-de-conservar-el-capital-natural-de-
mexico 
Ciudad de México. - El 5 de junio del año 2000, la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) inició labores en la conservación del capital 
natural de México. De esta manera, 22 años después, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de la Conanp, 
administra 184 Áreas Naturales Protegidas (ANP), que suman 90,956,124  
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hectáreas, y 382 Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación 
(ADVC), que cubren un total de 623,090.47 hectáreas. De la superficie total 
de ANP, 21,497,511 hectáreas corresponden a zona terrestre protegida 
(10.94% de la cifra nacional). En la parte marina se protegen 69,458,613 
hectáreas (22.05% de lo que tiene nuestro país). 
 
Se realizó sin contratiempos la Reunión Pública de Información 
sobre el proyecto del Tren Maya Tramo 5 Sur, en Tulum, 
Quintana Roo  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-realizo-sin-contratiempos-la-reunion-publica-de-
informacion-sobre-el-proyecto-del-tren-maya-tramo-5-sur-en-tulum-quinta-roo 
Quintana Roo. - El día de hoy, en las instalaciones de la Casa Ejidal del ejido 
Jacinto Pat, municipio de Tulum, Quintana Roo, se llevó a cabo la Reunión 
Pública de Información convocada por la Semarnat en el marco del proceso 
de Consulta Pública en el que se encuentra el proyecto denominado 
“Manifestación de Impacto Ambiental, Modalidad Regional del Proyecto 
Tren Maya Tramo 5 sur”. Asistieron personas interesadas del ámbito 
académico, investigadores, agrupaciones sociales, organizaciones no 
gubernamentales y sociedad en general, quienes tuvieron la posibilidad de 
manifestar libremente sus preguntas, observaciones y propuestas, las 
cuales, serán integradas al expediente de la Manifestación de Impacto 
Ambiental.  La Reunión Pública de Información fue un espacio de encuentro 
en el que, de manera libre y directa, las y los ciudadanos con interés legítimo 
y genuino de proteger el medio ambiente dialogaron con el promovente del 
proyecto, que es el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
 
Semarnat realiza reunión informativa sobre Tramo 5 del Tren 
Maya entre cuestionamientos no resueltos  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/semarnat-realiza-reunion-informativa-sobre-
tramo-5-del-tren-maya-entre-cuestionamientos-no-resueltos 
Quintana Roo. - La reunión pública de información sobre el proyecto de 
construcción del Tramo 5  Sur del Tren Maya, se desarrolló este martes entre 
una lluvia de cuestionamientos y dudas no resueltas por el Fonatur Tren 
Maya S.A. de C.V. que se declaró incapaz de responder por qué los trabajos 
comenzaron violentando el procedimiento de evaluación de impacto 
ambiental, la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente 
(LGEEPA) y la Ley Forestal Sustentable al iniciar obras sin autorizaciones 
federales.  
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El encuentro, organizado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), como parte de la consulta pública sobre el proyecto, 
inició a las 9:00 horas en la casa ejidal del Ejido Jacinto Pat, pese a la 
inconformidad de organizaciones civiles y ciudadanía que consideró que la 
sede carecía de neutralidad. 
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